

MANUEL MORA Y LUIS CARBALLO DEFINEN CATEGORICAMENTE LA ACTITUD DE VANGUARDIA POPULAR EN ESTOS DIFICILES MOMENTOS

Vanguardia en defensa de Nuestra Constitución

Constitucion y las Leyes de la Republica son la bandera del Partido Vanguardia Popular



San José, C. R. Sábado 21 de Febrero 1948
No 1177 PRECIO: 20 CENTIMOS

En el aniversario de la muerte del General Sandino

Un día como hoy, hace ya muchos años, Sandino levantó en el mundo la bandera sagrada de la soberanía nacional y de la libertad de su pueblo. Desde el día de su caída ni la libertad ni la independencia tienen sitio en la sufrida "Tierra de los lagos". Los que le asesinaron sabían que, mientras la figura, genuinamente boliviana de Sandino, se alzara retadora y significaba en el profundo de la selva nicaragüense, ellos, los asesinos, no podrían cometer sus crímenes contra la libertad y la independencia de ese país.

Muchas calumnias se han amontonado sobre la prócer memoria de Sandino. Muchas más caerán sobre su tumba blanca en el corazón de América. Pero todas ellas juntas no lograrán apagar el grito trascendante de Román Rolland, saludando júbilo la gesta inmortal del bravo guerrillero.

El cadáver de Sandino es semilla de héroes en los surcos de la tierra latinoamericana. América latina está preñada de Sandino, y en la hora justa, en la hora precisa, emergerán sus hijos en apretado ejército libertador a cantar con su sangre lo que en follaje y Sandino apenas se quedó en promesa.

Nuestro semanario TRABAJO al recordar ahora al querido y glorioso capitán, reaffirma su fe más inquebrantable en los valores del pueblo y en el alto destino de nuestras patrias.

RECORDEMOS EL PRIMER DEBER del VANGUARDISTA

Todos los militantes de Vanguardia Popular deben revisar sus carnets y ponerlos al día. Los trabajos del partido del pueblo, que se amplían a medida que el Partido crece, necesitan del aporte económico de todos los vanguardistas mediante la cotización semanal regular. En todas las células y Comités del Partido, la consigna central debe ser: Arriba la cotización de Vanguardia Popular!

El primer deber del vanguardista es COTIZAR!

NOTA EDITORIAL NUESTRA LINEA

La prensa ulatista está haciendo circular con marcada insistencia, la versión de que nuestro Partido está empeñado en llevar al país a la violación mediante la organización de un golpe de Estado. Afirman esos periódicos, que somos nosotros los que hemos intervenido para impedir que el Dr. Calderón Guardia acepte el triunfo de don Otilio Ulate y q' ya en esos momentos todo el control de la política calderonista está en manos del Buró Político de nuestro partido.

Suponemos que esa campaña tiene un propósito oculto; dar la sensación—en el plano internacional—de que "el comunismo, con instrucciones de Moscú", está maniobrando para apoderarse del Gobierno de Costa Rica. Por ese camino, tienen la esperanza de conseguir, en favor de sus pretensiones, la intervención de fuerzas internacionales en los asuntos internos de nuestro país.

Sea ese el propósito de la campaña en cuestión, o sea otro, nos parece necesario definir una vez más, de manera categórica, la actitud del Partido.

Declaramos, en primer lugar, que es falso que nosotros hayamos propiciado en ningún momento la idea de un golpe de Estado. Falso es que hayamos ejercido presión sobre el ánimo de los señores Calderón Guardia para conseguir de ellos una actitud contraria a sus convicciones. Y falso es también, que esté en manos de nosotros la dirección de la propaganda y de la política del Partido Republicano Nacional.

Nosotros nos hemos pronunciado, de manera categórica, contra cualquier medida que pretenda resolver el problema electoral rompiendo el orden constitucional. No hemos estado, no estamos, ni estaremos con la tesis del cuartelazo. Creemos que la Constitución y las leyes brindan recursos suficientes para conseguir la justicia electoral que está reclamando la mayor parte de la población.

Pasa a la pág. DOS

"EL PROBLEMA NO PUEDE TENER UNA SOLUCION ARTIFICIAL"

La tesis de mi Partido es muy clara, dijo el c. Mora: "meter la situación política dentro de los marcos de la Constitución"

Por encargo de la Dirección Política de Vanguardia Popular, el compañero Manuel Mora, Secretario General del Partido, hizo un discurso desde los micrófonos de la emisora ECQS DEL 56, en el que puntualizó algunos de los detalles de mayor relieve del ya famoso fraude electoral del domingo 8 de febrero. El compañero Mora afirmó la necesidad de que el Tribunal Nacional Electoral resolviera, como cuestión previa, la calificación de las pruebas del fraude, antes de proferir un fallo que sólo serviría para dar visos de legalidad al fraude, y para provocar una solución violenta del problema.

Que se salven los principios de nuestra vida política y la paz de la República. Ciudadadanos:



MANUEL MORA V.

Nuestra Patria está viviendo momentos de suma gravedad. Las pasiones están desbordadas y las armas de todos los bandos están preparadas para disparar. Sólo el sentido de responsabilidad cívica de los dirigentes políticos y un espíritu fuerte de justicia de parte de los Jueces del proceso electoral pueden hacer q' Costa Rica salga sin daño de esta tempestad. Esta es hora de sacrificar ambiciones y vanidades. Que por encima de todo se salven los principios de la vida política de nuestro país en los últimos años y q' se salve la paz de la República. Naturalmente, que la situación no debe tener una salida cualquiera; especialmente, no debe tener una salida artificial; la salida debe ser legal y moral. Una salida artificial significaría, entre otras cosas, una gran emulación para todos los costarricenses; y, en este caso, es preferible liquidar las cosas de una vez a costa de los sacrificios que las circunstancias impongan. La tesis de mi Partido es muy clara: LO PRIMERO DEBE SER METER LA SITUACION POLITICA DENTRO DE LOS MARCOS DE LA CONSTITUCION Y LAS LEYES ANULANDO LOS FRAUDES QUE SEA POSIBLE.

(Pasa a la página 6ª)

AL CONGRESO TOCA RESOLVER EN DEFINITIVA EL PROBLEMA

Carballo califico de taimados a los diputados que con el pretexto de un sedicente pacto de honor, pretenden sancionar una monstruosidad

La actitud de Vanguardia Popular frente a la incógnita política derivada de las fraudulentas elecciones generales del domingo 8 de febrero, no es una actitud improvisada. Desde el mismo momento en que se conocieron los primeros detalles del fraude, el compañero Mora manifestó al pueblo, que circuló en hojas volantes el martes por la mañana, en el que definía su posición frente a los acontecimientos. Desde ese mismo instante VANGUARDIA POPULAR recorrió a la nación con el lema: POR ENCIMA DE TODO, el país tenía una Constitución Política, cuyos principios deben regir la vida nacional en todas sus manifestaciones, y orientar la solución de TODOS los problemas políticos que en la vida nacional se plantearon.

Consecuente con esta tesis constitucional VANGUARDIA POPULAR ha levantado con firmeza la bandera de la Constitución y las leyes, y ha razonado su posición en una serie de discursos de sus dirigentes. A continuación publicamos el texto del discurso pronunciado por el Lic. Luis Carballo Corrales, diputado de la fracción Constitucional de nuestro Partido, en la noche del sábado 14, desde la emisora ECQS DEL 56. En este discurso está definida en líneas generales la sólida postura constitucional de VANGUARDIA POPULAR.

CIUDADANOS!

El país está en crisis moral. Todo cuanto se dice y todo cuanto se hace, se falsifica. Por eso Vanguardia Popular se empeña en repetir con insistencia cuáles son sus puntos de vista en el presente momento político, con la esperanza de que las falsificaciones no desorienten a la ciudadanía.

Nos encontramos frente a un enemigo instalado de falsificadores, han falsificado el nombre del Presidente de la República para impartir a las autoridades, sumarias órdenes del Jefe del Estado; han falsificado la actitud de Vanguardia Popular, haciéndola aparecer como responsable de un golpe de Estado comunista; y, enloquecidos, todas esas falsificaciones de segundo orden, han falsificado la voluntad popular, después de estar cantando por años enteros a la pureza del sufrágio.

Se trata, pues, de un enemigo saturado de falsificadores. —(PASA a la Pág. DOS)

Nueva y vigorosa emulación para transformar a nuestro partido en un gran partido de masas

En las oficinas de la Secretaría de Organización, dirigida internamente por el c. Eduardo Mora Valverde, nos hemos enterado de que a principios del mes de marzo arrancará una gran emulación nacional en todos los frentes de trabajo del Partido. Dentro del plan general, habrá de darse la excepcional importancia al frente de organización, y al RECLUTAMIENTO DE NUEVOS MILITANTES.

De opinión de la Secretaría de Organización, que EN ESTOS MOMENTOS, está el Partido en condiciones de TRANSFORMARSE EN UNA GRAN ORGANIZACION DE MASAS, gracias al prestigio que ha venido adquiriendo entre la clase trabajadora por su lucha abnegada y sin tregua en pro de la consolidación de las Garantías Sociales, el Impuesto Sobre la Renta, etc., etc. Nuepo como en esta etapa de nuestra historia, se ha dado cuenta el pueblo costarricense de que para defender

sus intereses sociales y económicos, necesita de Vanguardia Popular, por la claridad y justicia de su línea política, por su disciplina leal e inteligente, por la disciplina que rige en sus estatutos y en sus organizaciones, y por su programa verdaderamente patriótico.

Piensa también la Secretaría de Organización que será un factor de mucha importancia para el éxito de esta emulación, la conciencia — PASA a la Pág. SIETE

Un Discurso del ex-Vicepresidente Wallace

El tercer partido es una fuerza que lucha contra los avances del fascismo en los Estados Unidos

EL PULSO DEL MUNDO

EL PULSO DEL MUNDO

HAYA DE LA TORRE HUESPED DE NELSON ROCKEFELLER

Ya se sabe que Haya de la Torre fue a los Estados Unidos inmediatamente después de concluida la Conferencia de Lima, en la cual los agentes de la American Federation of Labor echaron las bases para destruir la unidad del movimiento obrero en América Latina. En los Estados Unidos Haya de la Torre fué invitado a discutir con los dirigentes de aquella central sindical...

Terminadas esas discusiones Haya de la Torre pasó a ser huésped del multimillonario Nelson Rockefeller, uno de esos "amigos" que le han salido a América Latina...

Por si los buenos amigos de la Herem Novakum no saben quien es Nelson Rockefeller, haremos la siguiente referencias:

Rockefeller es el Presidente de uno de los monopolios mixtos más gigantescos de Norteamérica.

En la actualidad está extendiendo los tentáculos de su monopolio en Venezuela y Brasil. Es el principal accionista de la "Petrobrás", poderosa compañía petrolera que explota el petróleo de Venezuela, la que, precisamente ahora, está subvotando por todos los medios la firma del nuevo Contrato Colegativo de Trabajo con los Sindicatos petroleros de dicho país.

Inopinadamente invocamos la sabiduría del viejo adagio:

"Dime con qué amigos y te diré quien eres."

"Democracia" Yanqui

En el Estado norteamericano de Georgia sólo pueden votar los blancos. Y aún éstos, para poder ejercitar ese derecho tienen que firmar previamente un juramento que dice así:

"Juro que estoy de acuerdo con el sistema electoral actualmente existente en el Estado de Georgia; que estoy de acuerdo con que sólo los blancos puedan participar en las elecciones primarias; que estoy de acuerdo con el mantenimiento de la segregación de razas tal como existe hoy en Georgia; que me opongo al comunismo; que me opongo a cualquier organización que se proponga destruir la Constitución de los Estados Unidos y la del Estado de Georgia; que me opongo a la aprobación de ley que condene la discriminación en los empleos."

Ya lo ves, lector: en el Estado norteamericano de Georgia la "democracia" yanqui presenta las mejores y más perfumadas rosas de su rosal. Rosas que huelen, ciertamente... y no a fámulo, como diría también en este caso Don Quijote.

El movimiento obrero del Brasil Cada día las organizaciones sindicales de los trabajadores brasileños sufren nuevos y más violentos ataques de la camarilla fascista de Dutra. El dictador brasileño está preparando las condiciones para la elección de un candidato...

Como cosa sin importancia una agencia cablegráfica de los Estados Unidos—las demás han guardado significativo silencio—dió la noticia el miércoles 18 de los corrientes, del primer gran triunfo electoral del Partido de Wallace en el Estado de Nueva York. Este triunfo indica que el pueblo de los Estados Unidos está encontrando, fuera de los partidos tradicionales, una nueva forma de expresión de sus intereses nacionales, tanto en lo que concierne a la política interior como a la internacional: "el tercer Partido" del ex-presidente Wallace.

¿Cuáles son las ideas que orientan la política de este nuevo Partido?

A continuación publicamos una versión del último discurso de Wallace, tal y como fué publicado por el diario "P.M." en su edición del 2 de Febrero en curso.



HENRY A. WALLACE

EL CLIMAX

Advertiendo a sus simpatizantes que la campaña estableciera un record para la propaganda anticomunista, Wallace declaró:

"La acusación más frecuente que se hace a los comunistas norteamericanos es que defienden el derrocamiento del gobierno de los Estados Unidos.

"Yo no conozco evidencia que pueda sustanciar esta acusación y, al contrario, he encontrado una decisión del Tribunal Supremo que demuestra que esta conclusión es injustificable. (Un auxiliar de Wallace declaró después que éste se había referido a la decisión del Tribunal Supremo en Junio de 1943 que sostiene que la afiliación en el Partido Comunista no es motivo para revocar la ciudadanía de William Schneiderman, ciudadano por naturalización)

NO HAY DONDE ESCOGER

Refiriéndose a los precios en espiral ascendente declaró: "Este cambio es el resultado de la acción política, una acción política dirigida por los grandes intereses comerciales."

"Los hombres que planean las campañas de propaganda sobre el mantenimiento del gobierno fuera de los negocios hacen un buen negocio fuera del gobierno..."

"Algunos hombres que se han autoproclamado como hombres y mujeres prácticos y que están de acuerdo con que la plena participación en la política es deseable, están en desacuerdo con un nuevo partido."

"Uno de estos elementos me dió una conferencia personal, nítida y concisa. Pero teníamos una

LOS PAPELES SE HAN INVERTIDO

"En la administración del New Deal el pueblo tenía un instrumento que les daba poder para hacer convenios... Aquellos gobiernos se vieron forzados a llegar a compromisos con la reacción organizada, pero la reacción organizada se encontraba afuera. Hoy son aquellos que se dedican a servir al bienestar general los que están afuera y se encuentran virtualmente desorganizados. Uno y 17 millones y un número casi inculcable de representantes de los grandes intereses mercantiles, han obtenido posiciones claves en Washington desde el final de la guerra."

PARA OBTENER RESULTADOS PRACTICOS

"Pero con un estetoscopio, muy sensible, desconocido para la ciencia médica, ellos escuchan largo y tendido y encuentran "impulsos liberales" en la presente administración. De aquí sacan en conclusión que es erróneo organizar una oposición efectiva, y que es impracticable el hacerlo."

"Me imagino que se trata de buena gente, semejante a personas prácticas de los países ocupados por los nazis durante la guerra, que estuvieron aconsejando contra la formación de un movimiento de Resistencia. Pero los nazis, practicó maqui de Francia y los guerrilleros de Yugoslavia y de otra docena de países siguieron adelante a pesar de todo... Y estos hombres y mujeres nada prácticos obtuvieron grandes resultados prácticos."

"Así lo haremos nosotros. "A medida que nos organizamos contra el fascismo desenfrenado, podemos todavía construir sobre tierra firme. No atenderemos el consejo de los que nos dicen que

Todo comunista que apoye la candidatura independiente estará defendiendo nuestro programa y no el programa comunista. No soy comunista socialista o marxista de cualquier descripción pero no encuentro nada criminal en la defensa de diferentes ideas económicas y sociales por mucho que pueda yo diferir de ellas.

"Una democracia fuerte y vital no puede limitar la corriente de las ideas. No necesito tener temor a las ideas."

Refiriéndose a su ataque contra los "liberales prácticos" que están contra el Tercer Partido, Wallace reafirmó que el pueblo debía comprender que la política era su negocio, "es una cuestión de vida o muerte, de paz o guerra, pan y mantequilla o hambre."

dirección que luchaba por el progreso y utilizaba sus medios para obtener adelantos para el pueblo cuando se veía obligado a realizar esos compromisos.

"Los compromisos de los dos años pasados representa una serie de retiradas:

"Los beneficios de seguridad social y de compensación para los desempleados establecidos por las leyes del New Deal, han sido reducidos a un veinte por ciento de su valor real desde Junio de 1946 a la fecha."

"Los adelantos en las oportunidades económicas y hacia la obtención de una justicia plena para los negros, que se hicieron en la década de 1939, han sido detenidos..."

"Algunos de los que se llaman liberales prácticos están aconsejando a sus oyentes que no se unan a un nuevo ejército político—un nuevo partido—para luchar contra la administración de Washington, militarizada y dominada por Wall Street."

"Ellos dicen que los tiempos no son propicios. "Admiten con cierta alarma que el gobierno se está inclinando ante los financieros."

"Dicen que ellos no quieren la destrucción de las libertades civiles."

"Algunos de ellos llegan a mostrar escepticismo sobre la política exterior de "mano dura".

la formación de un nuevo partido debe esperar por una severa crisis económica, una depresión, un momento en que habrá de levantarse mucha gente.

"No estamos esperando para capitalizar con la catástrofe; estamos trabajando para evitar la catástrofe."

"Algunos de los que han atacado el movimiento por un nuevo partido son hombres y mujeres que tienen un record de liberalismo. Dicen que están de acuerdo con nuestros objetivos, pero desconocen"

Para a la pág. 5

PROXIMO A DERRUMBARSE EL REGIMEN FASCISTA DE CHANG KAI SHEK

Hasta los periódicos norteamericanos que con mayor entusiasmo auspiciaron el apoyo de los Estados Unidos al gobierno militarista de Chiang Kai Shek ya no ocultan ahora la gravedad de la situación en que se encuentra su protegido. Recientemente el periódico conservador norteamericano "New York Times", hizo un brillante resumen de esa situación, empleando las siguientes palabras textuales:

"El gobierno de Nanking, el Gobierno de Chan Kai Shek y del Kuomintang, ha perdido la guerra. Los comunistas (se refiere al Ejército popular de Liberación Nacional) no la han ganado, pero el Gobierno de Nanking ya la ha perdido"

Esto quiere decir que el hijo y el padrino no han sido capaces de quebrantar la brillante y hermosa resistencia de las masas trabajadoras chinas, que combaten bajo las banderas del Ejército de Liberación.

CUANDO EL BUQUE SE HUNDE LAS RATAS SALEN DE SUS ESCONDRIOS

Por si alguna duda cabe de la justicia de la apreciación que el New York Times hace de la situación china, vamos a transcribir una información aparecida en el Herald Tribune de Nueva York. Dice así:

NUEVA YORK, febrero. (Por correo aéreo).—En el "Herald Tribune", de esta ciudad, aparece una información de su correspondiente en Shanghai, Christopher Hand, fechada el 29 de enero retrospónimo.

Según Rand, los hombres de negocios norteamericanos en China están grandemente preocupados por su futuro. No es de que esa potencia liberada indolentemente por las fuerzas del Ejército Democrático Unido y desaparezca el régimen de Chiang Kai Shek, en el curso del cual han venido haciendo tan pingües ganancias.

Dichos negociantes según el correspondiente — consideran que el colapso del Kuomintang no tardará en producirse. Sin embargo, adelantándose a los acontecimientos, tratan de predecir imaginándose toda una serie de confusiones, caos, etc., al advenimiento del régimen democrático.

El correspondiente nota que estos negociantes norteamericanos opinan que con el advenimiento del nuevo régimen, el sentimiento contra los extranjeros se acrecentará extraordinariamente. Este no parece sino una indicación más nítida de la repulsa que los explotadores extranjeros, particularmente los norteamericanos, inspiran en el pueblo chino. Durante años y años los habitantes de la China del Kuomintang han sentido todo el peso de la opresión interna de Chiang Kai Shek.

Ante esta panorama, algunas firmas norteamericanas, importadoras han comenzado a considerar la evacuación de sus familias y de familias de su personal en China. Se afirma que estos acontecimientos pueden producirse dentro de algunos meses.

En el "PM" de esta ciudad, aparece también una pequeña información a la que se evidencia la

Para a la pág. 6

La Confederación de Trabajadores instaló hoy su 2o. pleno ampliado

Se estudiará la situación política general que atraviesa el país y la actitud del movimiento sindical frente a esa situación

Hoy a las cuatro y media de la tarde quedó instalado en el local central de la C.T.C.R. (Confederación de Trabajadores de Costa Rica) el segundo pleno Nacional Ampliado del Comité Ejecutivo Nacional, en medio de una gran expectación de todos los sectores obreros afiliados a ella, por la importancia de los puntos que componen la orden del día.

Según los informes que hemos podido recabar, en este pleno se entrará a conocer de la situación política general porque atraviesa actualmente el país, los problemas que se derivan de esa situa-

ción en relación con el movimiento obrero, y la actitud más aconsejable para este movimiento frente a esos problemas políticos.

En la sesión de hoy, que comenzó a las cuatro de la tarde, estaban presentes los secretarios titulares y los secretarios adjuntos del Comité Nacional, así como los secretarios generales de los sindicatos de San José — de las otras provincias.

En nuestra próxima edición informaremos a nuestros lectores sobre las conclusiones finales a que arribe el importantísimo pleno de la C.T.C.R.

QUINCE AÑOS DE VIDA CONYUGAL

El miércoles 18 de los corrientes estuvo festejado el hogar del apreciable compañero licenciado Fernando Chávez Molina y de su muy estimable esposa, doña Trina de Chavez Molina, con motivo del décimo quinto aniversario de su vida matrimonial.

Muchas felicitaciones llegaron a la honorable pareja, en cuya residencia y en las horas de la no-

che, se reunieron varios amigos suyos, vanguardistas en su casi totalidad, con el objeto de hacerle presente la alta estimación en que nuestro Partido tiene al compañero Chávez Molina y a su dignísima esposa.

Nuestro semanario se complace muy sinceramente en unir sus sentimientos a las demostraciones de afecto de que fueron objeto.

MANUEL MORA y LUIS CARBALLO...

(Viene de la página 28)

Código Electoral en forma que pudiera variar el resultado general de la elección, me abstendría, por razones puramente morales, para no hablar de otra clase de razones, de hacer pronunciamiento provisional, y ante la imposibilidad práctica de hacer una calificación adecuada, remitiría la documentación al Congreso para que, después de fallar las demandas de nulidad que se presenten, sea el Congreso el que falle en ÚNICA y ÚLTIMA INSTANCIA, este asunto.

Y EL PACTO DE HONOR?

Los Diputados de Vanguardia Popular NO HAN FIRMADO PACTO ALGUNO. NO LO HABRÍAN FIRMADO EN NINGUN CASO, PORQUE SIGNIFICABA COMPROMETERSE A VIOLAR, EVENTUALMENTE, LA CONSTITUCIÓN.

¿Pero, los lo firmaron?

Yo no sé lo que harán los diputados que lo firmaron. Sólo pregunto: ¿pudieron esos Diputados firmar en blanco un compromiso para darle valor a un PADRON-REGISTRO que no es expresión fiel de la verdad, ESTA VICIADO DE NULIDAD SEGUN EL CODIGO ELECTORAL?

Pudieron esos Diputados firmar al descubriendo un pacto para declarar buena una elección que, por haberse hecho contra mandatos expresos del Código Electoral, es nula?

Pudieron esos Diputados contraer el compromiso de declarar bueno lo que es malo ante los ojos de la ley, ante la constitución, y ante la moral?

Eso habría sido un compromiso para violar la ley; un compromiso inhumano; y ese no ha podido ser el sentido de un pacto de honor, porque no puede haber honor en hacer una cosa inhumana; ni puede existir el compromiso de hacer una cosa ilegal.

ME VOY DEL CONGRESO COMO BUEN VANGUARDISTA

Yo, como otros Diputados, me voy del Con-

greso en Mayo próximo. Me voy, como un buen Vanguardista, más pobre de como entré. Sería muy conoado para mí, desentenderme de ese fraude y no votar contra él. Pero no lo haré así; si en el Congreso se prueba el fraude; si se demuestra que el Dr. Calderón tiene razón constitucional, que tiene razón legal, que tiene razón moral, VOTARE ORGULLOSO la nulidad de elecciones; votare la repetición de las elecciones para ver si algún día se llega a una elección decente, que sea en realidad la expresión de la voluntad popular. De otro modo no habría sentido mi esfuerzo personal realizado al redactar el anti-proyecto del Código Electoral. No puede cogerse de pretexto "el pacto de honor", para sancionar una inmundicia.

Quien haga lo contrario por intereses, por cálculo por más que invoque el pacto de honor, para mí será un taimado que solo quiere lucir una honrada parentela.

Ahora, si el fraude no se prueba, las conclusiones tienen que ser diferentes.

BUENO, ¡Y LAS ARMAS!

Las armas solo tienen una aplicación legítima: la de respaldar la razón y la justicia. Mientras esté, como está abierto el camino del Congreso, que es el camino de la Constitución y de las leyes, lo mejor es que las armas estén garantizando a todos los Partidos y que ninguno apele a su concurso. Después de fallado ese asunto por el Congreso las armas solo una aplicación decente pueden tener: respaldar la decisión constitucional del Congreso, cualquiera que ella sea. Oigase bien: cualquiera que ella sea!

Esta es pues, la orientación de VANGUARDIA POPULAR.

EL GENERAL ACTOR DE CINE CH. CHAPLIN EMIGRA DE ESTADOS UNIDOS

«He decidido declararle la guerra, a la vez y para siempre, a Hollywood y a lo que Hollywood significa.

«Esto es lo que digo:

«Yo, Charles Chaplin, declaro que Hollywood está muriendo. No tiene ya nada que ver con la elaboración de películas — que se supone sea un arte —. Se ha dedicado a producir miles y miles de pies de celuloide, nada más. Arrego que nadie puede progresar en el arte cinematográfico en los medios hollywoodenses a menos que renuncie de antemano a sus criterios y se conforme con la línea que dictan los millonarios dueños de la industria. El que tiene ideas propias es acusado, inmediatamente, de aventurerismo» cuando no de «comunista».

«Es posible que dentro de poco abandone a los Estados Unidos, país en el que —dicho sea con toda justicia— también he cosechado muchas satisfacciones materiales y morales. Y en la tierra donde vaya a terminar mis días trataré de recordar lo que parece que he olvidado: que cada hombre es igual a los demás hombres y que tiene, por consiguiente, derecho a que se le trate con pleno respeto como al que más».

Charles CHAPLIN

Porque la C. G. T. Francesa repudia la discusión del plan Marshall en el seno de la F. S. M.

Agentes de la Federación Americana del Trabajo, tratan de meter la división en el seno de la Federación Sindical Mundial

PARIS, Feb. (Por correo aéreo).—La Confederación General de los Trabajadores franceses, pidió a la Federación Sindical Mundial que no discuta el Plan Marshall en la próxima reunión de su Ejecutivo, que tendrán lugar aquí en el presente mes.

En la pasada reunión, los representantes de los Trade Unions ingleses y del CIO norteamericano, pidieron que el Plan Marshall fuera discutido cuando el Ejecutivo se reuniera nuevamente.

La CGT, que sufre recientemente los ataques divisionistas de grupo de dirigentes socialistas social-democráticos encabezados por León Jouhaux, considera que las exigencias de las delegaciones anglo-norteamericanas a la FSM para discurrir el Plan Marshall, son parte de los intentos divisionistas que combinadamente realizan los agentes de la Federación Americana del Trabajo, en escala internacional.

Ya mucho antes de que la llamada «Fuerza Obrera» se retirara de la CGT en un enfrentamiento por la «trahición», la poderosa organización sindical francesa, que cuenta con unos seis millones de trabajadores

organizados, había decidido por mayoría absoluta rechazar el Plan Marshall por estimar que su objetivo fundamental es la restauración del poderío militar alemán y el sometimiento de los pueblos de Europa al control arbitrario del dólar norteamericano.

En un comunicado facilitado a los diarios de esta capital, la CGT acusa a los agentes de la FAT en Europa y particularmente a Irving Brown de haber sido responsable del intento divisionista realizado por el grupo de «Fuerza Obrera» Brown ha corrompido a ciertos dirigentes social democráticos que han apoyado a la CGT. Ya presta ayuda financiera a los divisionistas y ahora realiza desesperados intentos por dividir a la FSM.

El comunitado de la CGT declara que el intento de provocar la discusión del Plan Marshall en el Ejecutivo de la FSM tiene dos objetivos: «perturbar la mente de

los obreros que han manifestado su profunda hostilidad en forma de plan de dominación» e «introducir la discordia en el seno de la FSM, sirviendo de instrumento de las intrigas de sus adversarios».

Gran escasez hay de materiales de zapatería

Desde hace varios años, los trabajadores del ramo de zapatería sufren sufriendo el grave problema que significa para ellos, la falta de materiales de zapatería, que en forma periódica, se viene presentando en nuestro país. Las tachuelas y los clavos no se consiguen. Los patrones se ven en la necesidad de solicitarlos fuera de su personal. Gran número de obreros zapateros ya encuentran en estos momentos en paro forzoso.

El Sindicato de Trabajadores del Calzado, siguiendo la línea que se tiene trazada la Central Sindical a la cual están afiliados, la C.T.C.R. en su lucha interminable de defensa de los intereses de sus afiliados, ha planteado a las autoridades encargadas del control de la entrada al país de los materiales la necesidad de hacer un mejor control sobre las importaciones que en este sentido se hagan. Esperan que dichas autoridades ya se vayan preocupando por este problema, que no es de ahora; viene presentándose desde hace varios años, sin que hasta el momento se haya hecho nada por resolverlo.

El Sindicato ve la causa del mal, en lo siguiente:

Llega una cantidad de clavos y tachuelas al país. La oficina encargada de controlar este material, no se da cuenta de cómo se distribuye (esto lo hacemos por los hechos posteriores). Los grandes almacenes acaparan la mayor parte del material. Luego la escasez. Solo tienen clavos y tachuelas, unos pocos. La mayoría de los talleres de zapatería se encuentran en la necesidad de suspender trabajadores.

Según se ha dicho, no es sino hacia dentro de estos días que llegue una cantidad de esos materiales, pero en todo caso, insistimos en que cuando esto suceda,

EL IMPERIALISMO Y LA SOBERANÍA DE LOS PUEBLOS

El desarrollo del capitalismo — sobre todo, su paso al estado superior — la época del imperialismo — acrecienta el afán de dominio y anexión. Ello produce, sin embargo, el crecimiento de la resistencia en pueblos en los que despierta la propia conciencia nacional. Esa resistencia puede recrudescer fácilmente en forma de luchas y movidas peligrosas contra el capitalismo extranjero.

Los pueblos en que se ha despertado la conciencia nacional, procuran aprovechar para su liberación económica y política los recursos y métodos que les facilita el propio capitalismo en el proceso de la lucha por su hegemonía. Nace así la formación de un estado nacional soberano, unificado e independiente, que debe impedir la explotación de su pueblo por los capitalistas de los países extranjeros. Pero los países que tienden a la dominación económica y a la ampliación de la esfera de su influencia económica y política se ven estorbados por la soberanía nacional de otros Estados.

El afán de monopolio no se com-pagina con principio como el de la soberanía nacional que constituye una potente barrera para la realización de semejantes planes.

De ahí los intentos de anular la soberanía nacional. Jurisconsultos, economistas, diplomáticos y políticos se arman para desplegar una campaña contra la soberanía nacional, ya superflua para el desarrollado sistema capitalista ávido de nuevos mercados y de dominio.

(A Ylshinski, Discurso en TONU el 6 de octubre de 1947)

se controle efectivamente su participación para que los obreros del gremio no se vean abocados a pagar un nuevo paro por falta de materia-teria prima.

SASTRERIA ANGLOAMERICANA

DE ENRIQUE CONDE

CALLE ALFREDO VOLIO

TELÉFONO 5474

1250 varas al Sur del Teatro Raventós

La Mujer Norteamericana lucha contra los avances del Fascismo en E. U.

En un informe reciente dado por la líder democrata de los Estados Unidos, señora Pearce, ha dicho cosas como esta:

"A pesar de la opinión pública, la abominable tradición del linchamiento de negros existe aun en los estados del sur y el gobierno americano cierra los ojos ante actos de barbarie.

"Dada la urgencia de sostener el movimiento tendiente a considerar el linchamiento como un crimen federal, el Comité del Congreso de Mujeres Americanas por la igualdad racial y la Comisión del Congreso por la Condición de las Mujeres, envían una comisión de mujeres blancas y negras a los estados del sur para estudiar las condiciones en que viven y trabajan las mujeres, e insistirán muy particularmente acerca del Estatuto de Mujeres Negras en dichos estados".

Posteriormente la señora Pearce añade en su informe: "También existen otras formas de persecución, tales como la exclusión de un gran número de judíos, italianos y negros de las universidades y de las escuelas profesionales, en virtud de un sistema según el cual sólo se admite en ellas una cierta proporción de miembros de esas minorías sobre el número total de estudiantes. La tal proporción es hasta de cinco décimos por ciento.

"Hasta en Nueva York que se trata de tener la mejor legislación sobre las minorías raciales, las iglesias y las sinagogas son todos los días profanadas." El cabecilla antisemita Gerald L. K., se proclama campeón de las RAZAS PURAS y lanza la consigna de "América para los cristianos". Su programa "el frente cristiano" hace mucha propaganda. Celebra numerosos mítines en los que se denuncian a los judíos "asesinos de Jesucristo" y en los que se proclama que hoy deben pagar ese crimen."

Así plantea la señora Pearce la situación política en los Estados Unidos. Y luego de referirse ampliamente a la política exterior de la Unión, dice sobre el movimiento progresista americano:

"El movimiento progresivo de los Estados Unidos, dirigido por nuestro ex Vicepresidente Henry Wallace, crece numéricamente, a pesar de los medios potentes de que disponen los reaccionarios como la prensa, la radio y el cine.

"El movimiento, que agrupa a los electores independientes, comprende los ciudadanos progresistas de Norte América. Esta agrupación fue la primera que sostuvo a Wallace, base para el tercer partido que nucleara a los americanos demócratas en las próximas elecciones.

"El creciente interés por el programa y la actividad del Congreso de Mujeres Americanas en los Estados Unidos, que agrupa a 200 mil mujeres,—sigue diciendo—, es una prueba de que la mujer norteamericana sigue nuestra consigna: "salgamos de la costra y entremos en el mundo". Hemos pedido que se les dé a las mujeres el puesto a que tienen derecho en la vida política. Como no hay más que ocho mujeres en la Cámara de Diputados hemos lanzado la consigna: "8 mujeres en el día".

Después la señora Pearce dice a las mujeres demócratas de "¡gracias! por vuestra lucha contra el fascismo, habéis permanecido fieles, firmes y fuertes, y habéis dado vuestra vida por la libertad. Hoy las mujeres norteamericanas sienten el cambio que es el fascismo mostrado, a fin de enfrentarse con las fuerzas reaccionarias de los Estados Unidos que amenazan al mundo entero. Debemos probar nuestra capacidad de organización y de propaganda, y hasta sacrificar, si fuere preciso, nuestra vida en defensa de la democracia y de la paz en peligro".

EXCECRACION DEL CAPITAN CASILLAS

(EL ASESINO DE JESUS MENEZDEZ)

¡Maldito honor el tuyo,
Capitán de la Guardia Rural de Manzanillo...!

La misma bala que quebró la vida de Maceo, la usaste tú, asesino,
para segar la vida de ese negro que la leche y el pan daba a tus hijos.

Tus manos se han manchado con la sangre del líder más querido
Tu nombre lo pronuncian con rabia los obreros,
los hombres, los niños y mujeres

¡Campesino vestido de soldado,
para matar después a campesinos!
¡Qué horrible distinción la de tu crimen
Capitán de la Guardia Rural de Manzanillo...!

Mataste lo mejor, la sangre pura,
el corazón amante y más sencillo;
ahí está hecha hombre valeroso,
el gladiador tenaz y decidido

¡Horrendo el crimen tuyo,
Capitán de la Guardia Rural de Manzanillo...!

Hoy todo palidece por tu infamia;
se ve correr y maldecir al río

tu nombre denostado, y la montaña
te ve allá abajo, excretado y rígido...

Los cañaverales reverberan
de dolor por tu crimen...
Te maldijo el cortador de caña y el herrero,
el hombre de la calle, el padre, el hijo,
la mujer campesina, hasta el soldado
que sabe ser soldado, y no asesino.

Maldito honor el tuyo
Capitán de la Guardia Rural de Manzanillo...

Has matado a tu hermano
Cain te dio su mano de asesino.
Nuestra azácar—cuánta sangre en el surco
y cuánto crimen!—túndre el nustrir más digno

Era negro... sí, padre veterano,
le vio la guardarraya siempre orgulloso
sólo bajo la frente cuando tú
—mano que levantó el imperialismo—
lo fuistes a asesinar por la mangasala
para ganarte el nombre de asesino...

¡Oh, qué crimen, qué crimen,
Capitán de la Guardia Rural de Manzanillo...!

León BUENO

EN EL FRENTE DE LA CULTURA

MI VIAJE A RUSIA

Por J. B. PRIENTLEY

El eminente novelista y dramaturgo inglés, describe las impresiones de su viaje de año pasado a la Unión Soviética.

EN MOSCÚ

Permitásemse principiar poniendo algunas de mis cartas sobre la mesa. Aquí están al descubierto. Mi esposa y yo fuimos a Rusia como huéspedes de la YOKS — Sociedad de Relaciones Culturales de la URSS con Países Extranjeros — y se nos hizo obsequio de un afectuoso recibimiento. Me encontré con que mi nombre es el de uno de los escritores más populares en la Unión Soviética, lo cual no tengo por qué ocultarlo y, por supuesto, resultó ser sumamente satisfactorio para mi vanidad. Aun cuando yo no soy comunista, hace largo tiempo que sustenté un credo socialista. Por último, el pueblo ruso es el tipo de gente que me agrada, de suerte que nos entendimos a las mil maravillas.

En el transcurso de las siete u ocho semanas de que disponía para permanecer en Rusia, recorrí muchos miles de kilómetros y observé todo lo que yo tenía interés en ver. Disfruté de la reputación de ser un observador exacto y fuertemente agudo, y creo haber adquirido bastante experiencia en mis relaciones con los hombres y mujeres comunes y corrientes. Sea esto cierto o no, el hecho es que aproveché hasta el máximo la oportunidad de mi viaje para utilizar mis facultades visuales y auditivas.

Son ya muy pocas las ilusiones que la gente de nuestros días conserva, y no dejo de sentir algunos titubeos al verme obligado a destruir una de las más profundamente arraigadas; pero en aras de la verdad debo decir que pasamos nuestro primer día en Moscú caminando por las calles solas, abrumados por el hecho, como podríamos haberlo sido en Londres, en Nueva York o en París; estamos seguros de ello, a menos de que los tan temidos políticos secretos hubieran logrado engañarnos disfrazándose de colonnadas, para pasar inadvertidos y seguir impudicamente nuestros pasos. Debemos declarar enfáticamente que no pasamos el tiempo discutiendo con

niétrapas ni se nos molestó con dictámenes ocultos, sino que siempre fuimos a donde quisimos ir. Cuando se nos antojaba caminar por las calles a solas—mi esposa conoce el idioma ruso en grado suficiente para poder hablar con la gente—, pudimos hacerlo libremente. Se estaba exhibiendo en Moscú una obra teatral muy graciosa, titulada Mister Perkin, visible a los bolcheviques, que se inicia con una escena en que un hombre de negocios norteamericano y su secretaria escudriñan metódicamente el cuarto de su hotel en Moscú, buscando el inevitable dictafón, y cuyo argumento era era sino una sátira de la famosa leyenda de que quienes visitan a Rusia, son objeto de un espionaje constante y de que tan sólo se les enseña lo que el gobierno quiere que vean.

Moscú tenía un aspecto triste a raíz de nuestra llegada, pero posteriormente, al caer la nieve, se manifestó en toda la extraña belleza que le es peculiar. Se observan pocos daños materiales ocasionados por la guerra, mas salta a la vista que es una ciudad que ha sufrido una guerra prolongada. La industria de las gentes es modesta y a pesar del excelente ferrocarril subterráneo, las facilidades de transporte son todavía inadecuadas. La primera impresión que se obtiene de los moscovitas, a pesar de su extraordinario vigor físico, es de una actitud de cierto retraimiento.

Por razón de las dificultades de transporte ocasionadas por la guerra, la alimentación es escasa y abundante y variada en Moscú que en las ciudades de provincia. El sistema de racionamiento ruso tiene una base estrictamente funcional. De acuerdo con el criterio soviético, si un individuo desempeña un trabajo importante debe proporcionarse suficiente alimentación suficiente para que pueda desempeñar sus labores con eficacia. Este es el tipo de privilegios que se conceden como recompensa a quienes desempeñan trabajos difíciles o cargos de responsabilidad. Tales privilegios, que además de alimentos incluyen ropa, habitación y diversiones, forman parte inherente de la función social que el individuo desempeña, y de ningún

modo pueden ser disfrutados por personas que no cumplen con un papel de utilidad pública. Estas diferencias que con frecuencia son exageradas en el extranjero, han sido presentadas como argumento de que en la Rusia soviética se está creando rápidamente un sistema de clases. Por lo tanto no puedo aceptar ese punto de vista y considero que es el resultado de una política establecida para hacer frente a la situación de crisis provocada por la guerra.

Aun cuando parezca extraño, el hecho es que en Moscú se encuentran más establecimientos que en Londres en los que es posible obtener alimentos de lujo, tales como caviar y chocolate. Se trata de las "Tiendas Comerciales" administradas por el Estado, donde es posible adquirir ese tipo de artículos, si bien a precios muy elevados. Las utilidades que producen esas ventas corresponden a la comunidad. Pude ver a grandes cantidades de gente frente a los mostradores, dispuestas, por lo menos ocasionalmente a pagar los altos precios fijados, en virtud de que cuentan con suficientes rublos para ello. (1 rubl. igual a \$ 1 m.n.).

Examinemos la explicación de este fenómeno. Iván y Natasha forman una joven pareja que tiene ya un niño. Iván, pongamos por caso, es un obrero metalúrgico que recibe mil doscientos rublos al mes. Natasha trabaja en un taller de costura y recibe quinientos rublos mensuales. El ingreso familiar es de mil setecientos rublos al mes. Las condiciones de alojamiento son aún muy difíciles en Moscú y esta familia ocupa tan sólo uno o dos cuartos; pero la renta es únicamente de veinticinco o treinta rublos mensuales. Natasha deja a su hijo en la guardería de la fábrica, donde se le cuida y alimenta sin costo; ella come a medio día en el restaurante de su taller, e Iván en el de su fábrica; ambos alimentados cuestan apenas unos cuantos rublos. En tales condiciones reducidos tan reducidos los gastos correspondientes a renta y alimentos, Iván y Natasha disponen de dinero suficiente para algunos gastos extraordinarios.

Ambos pertenecen a organizaciones — PASA a la Pág. SIET

La Prensa Extranjera y las Elecciones del ocho de febrero en Costa Rica

En víspera de las elecciones generales del 8 de febrero, el gran rotativo habanero HOY, publica un comentario sobre el panorama electoral en nuestro país. De él así el comentarista:

"La mayor parte de las fuerzas más reaccionarias de Costa Rica están entre los terratenientes, abogados y las empresas extranjeras, gran número de comerciantes, los fanalistas y el alto clero reaccionario se ha unido en torno del Partido U. Nacional que postula a Otilio Ulate. El Partido republicano, nacional (del gobierno), en cambio, trabajando un programa progresista y recibiendo su candidato, don Calderón Guardia, el apoyo de la Guardia Popular, representa posturas que general las fuerzas democráticas de Costa Rica.

Su embargo, no deja el Partido republicano de estar caído por la influencia del imperialismo norteamericano. Esta influencia se manifiesta particularmente cuando se da la dirección de dicho Partido un acuerdo electoral con los vanguardistas. También se ha hecho mucha alianza las aspiraciones de los reaccionarios que van la candidatura de Otilio Ulate.

La Guardia Popular, empero, de hecho hizo suya (aunque no oficialmente) en la práctica, la

candidatura de Calderón Guardia en atención a que:

- 1.—Calderón Guardia y su Partido, el Republicano Nacional, sólo tienen un programa progresista;
- 2.—No ha levantado ninguna campaña anti-comunista, pese a que el imperialismo y sus agentes en Costa Rica han presionado fuertemente en ese sentido;
- 3.—Ha seguido declarando su respeto al libre funcionamiento de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica;
- 4.—Los diputados republicanos y vanguardistas han unido sus votos en diversas ocasiones para darle al pueblo importantes y urgentes leyes que reclamaba.

El señor Ulate es el jefe del Partido de Oposición. Pero en Costa Rica el término Oposición no tiene, para el caso, el mismo significado que Honduras, o en Nicaragua, en donde el pueblo lucha contra las oligarquías feudales dominantes, buscando afanosamente leyes sociales y económicas que protejan los intereses populares. En Costa Rica la oposición, integrada precisamente por los magnates de la oligarquía terrateniente, lucha contra las leyes sociales y económicas que el pueblo ha conquistado a través de grandes luchas y sacrificios.

No hay que dejarse confundir (Pasa a la página 6)

